
九龙城区议会辖下  

交通及运输委员会  

第十七次会议记录  

 

日期：  2022年 9月 15日 (星期四 )  

时间：  下午 2时 30分  

地点：  九龙城民政事务处会议室  

  

出席者：   出席时间  离席时间  

主席：  何华汉议员  会议开始              会议结束  

副主席：  何显明议员 ,  BBS, MH 会议开始              会议结束  

委员：  梁婉婷议员  会议开始              会议结束  

 林德成议员 ,  MH 会议开始              会议结束  

 张景勋议员  下午 2时 33分  会议结束  

 吴宝强议员 ,  MH 会议开始              会议结束  

 黄国桐议员  会议开始  会议结束  

 潘国华议员 ,  JP 会议开始  会议结束  

 杨振宇议员  会议开始  会议结束  

 左汇雄议员 ,  MH 下午 2时 36分  会议结束  

    

秘书：  王雯纪女士  九龙城民政事务处行政主任 (区议会 )3  

   

缺席者：  李慧琼议员 ,  GBS, JP   

 杨永杰议员   

   

列席者：    

 黎厚裕先生  九龙城民政事务处高级联络主任 (地区联络 )1  

 廖淑芬女士  九龙城民政事务处高级联络主任 (地区联络 )2  

 汤洛彤先生  运输署运输主任 /九龙城  

 周嫱雯女士  运输署工程师 /红磡  

 陆雅仪女士  运输署工程师 /九龙城  

 伍志成先生  香港警务处九龙城区交通队主管  

 朱志伟先生  香港警务处秀茂坪区交通队主管  

   

应邀出席者：    

议程二至十二  尹慧娴女士  城巴有限公司及新世界第一巴士服务有限公

司助理企业传讯经理  

 梁继明先生  九龙巴士 (一九三三 )有限公司助理经理 (车务 )  

 黎嘉朗先生  九龙巴士 (一九三三 )有限公司高级营运支援  
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梁家欣女士  

主任  

九龙巴士 (一九三三 )有限公司公共事务经理  

 曾漪玲女士  九龙巴士 (一九三三 )有限公司公共事务助理

经理  

   

议程十三  欧阳慧芯女士  路政署高级工程师 12 /专责事务  

 李智诚先生  路政署工程项目统筹 2/专责事务  

 张健强先生  万利仕 (亚洲 )顾问有限公司副董事总经理  

 苏伟廉先生  万利仕 (亚洲 )顾问有限公司项目经理  

 邓伟贤先生  万利仕 (亚洲 )顾问有限公司副项目经理  

 庄连旺先生  万利仕 (亚洲 )顾问有限公司见习工程师  

*  *  *  

 

开会辞  

 

 交通及运输委员会（下文简称「交运会」）主席欢迎各位委员及

各部门的代表出席交运会第十七次会议。  

2.  在开始商讨议程前，主席提醒各位委员按《九龙城区议会会议常

规》(下文简称《会议常规》)的规定申报利益，若稍后讨論的事项与其物

业业权、职业或投资等个人利益有所冲突，委员须在讨論前申报，以便

他考虑是否须要请有关委员于讨論或表决时避席。此外，根据《会议常

规》第 36(2)条，委员会举行会议的法定人数为全体成员人数的一半。由

于交运会有 12名委员，会议期间当在席的委员人数不足 6位时，他会立刻

中止讨论。他又提醒与会人士关掉手提电话的响闹装置或将其改为震动

提示，以免会议受到干扰。  

3.  主席表示在会议举行之前，秘书处收到李慧琼议员按《会议常

规》第 51(1)条的要求，以附录 VI 的通知书向秘书呈交的缺席申请，理由

为「民建联外访后正在隔离期间」。他请议员审批是否接纳李议员所呈交的

缺席申请。  

4.  主席在咨询议员的意见后，宣布接纳李慧琼议员所呈交的缺席

申请。  
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议程一  

通过第十六次会议记录  

5.  主席宣布第十六次会议的会议记录无须修订，并获得委员会一

致通过。  

 

议程二  

要求增加 101 线巴士班次事宜  

(交通及运输委员会文件第 29/22 号 )  

议程三  

建议及要求九巴 6F 线更改路线以善用资源  

(交通及运输委员会文件第 30/22 号 )  

议程四  

建议及要求城巴 608 线扩展服务至柴湾  

(交通及运输委员会文件第 31/22 号 )  

议程十一  

208 巴士脱班严重  

(交通及运输委员会文件第 38/22 号 )  

6.  由于议程二至四及十一均与巴士路线及班次有关，主席在征询

委员的意见后，宣布把该四项议程一并讨论。  

7.  林德成委员介绍文件第 29/22 号时表示有不少居民会在工作日上

班时间乘搭 101 号线巴士前往港岛区，惟该路线班次不足，乘客常因客

满而未能登上巴士，影响市民出行，故要求相关部门增加此路线的班次。 

8.  杨振宇委员介绍文件第 30/22 号时指出 6C 及 6F 号线两条巴士线

于旺角至土瓜湾一段的路线完全重迭，该两条路线亦未有行经土瓜湾上

路一带，故要求巴士公司考虑重新规划 6F 号线，以行经土瓜湾上路，方

便该区附近的居民前往长沙湾一带。  

9.  杨振宇委员再介绍文件第 31/22 号时表示 608 号线巴士自开办后

一直深受区内的居民欢迎，惟该线现时以筲箕湾为总站，前往柴湾及小
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西湾的居民需于筲箕湾转车，未能便利于柴湾及小西湾一带上班上学的

居民，而乘搭铁路前往柴湾亦相当费时，故他建议巴士公司考虑于繁忙

时间将 608 号线的服务范围延长至柴湾，进一步方便区内居民。  

10.  何显明委员介绍文件第 38/22 号时表示 208 号线在更改班次后的

轮候时间为 25-30 分钟，并出现脱班的情况，对上班上学的居民造成严

重影响，要求巴士公司严肃跟进。  

11.  九龙巴士 (一九三三 )有限公司 (下文简称「九巴公司」 )高级营运

支援主任黎嘉朗先生回应，重点如下：  

(i)  有关 101 号线的班次事宜，九巴公司一直紧密留意各条过

海路线在屯马线开通后的运作情况及乘客需求。根据最新

的客量调查显示，现时 101 号线的服务可应付乘客需求。

九巴公司会继续密切监察 101 号线的营运情况，并会与运

输署保持紧密沟通，在有需要时加强有关路线的服务；以

及  

(i i)  根据《 2022-23 年度九龙城区巴士路线计划》，九巴公司计

划在本年度第四季于繁忙时间开办由土瓜湾前往美孚的

6X 号线，以提供更好的服务予居于土瓜湾上路的居民。九

巴公司会待有关路线开办后再观察其对 6C 及 6F 号线的客

量影响，并根据需要检视调整 6C 及 6F 号线行驶路线建议

的可行性。  

12.  九巴公司助理经理 (车务 )梁继明先生回应，重点如下：  

(i)  九巴公司已对 208 号线 9 月的班次作随机抽样调查，亦曾

检阅有关路线于 2022 年 8 月 3 日的班次开出及到站情况，

指出该线的班次基本正常；  

(ii)  文件中提及发生于 2022 年 8 月 2 日的事件，经调查后已证

实是个别车长错误地提早开出，九巴公司并已对有关的车

长采取纪律行动；以及  

(iii)  如委员日后对个别班次有任何查询，欢迎向九巴公司反映

以作跟进。  

13.  城巴有限公司及新世界第一巴士服务有限公司  (下文简称「城

巴 /新巴公司」 )助理企业传讯经理尹慧娴女士回应，重点如下：  
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(i)  城巴 /新巴公司表示港铁东铁线过海段行走的路段与新巴

现有多条巴士路线重迭，而东铁行车时间亦较巴士短，故

在东铁过海段通车后令原有的巴士客量大幅减少。当中

101 号线的乘客量减少约 15%，新巴须因应区内市民乘车

模式的转变重整相关路线的服务水平；  

(i i)  除 101 号线外，乘客亦可选择乘搭 111 号线由土瓜湾前往

金钟、湾仔及中环一带；   

(i ii )  城巴 /新巴公司明白 608 号线对区内居民的重要性，为应付

繁忙时间的客量需求，城巴 /新巴公司已于繁忙时间开办

608P 号线由小西湾前往九龙城盛德街，并于 2022 年 6 月

起增加上午 7 时 30 分的班次，以方便港岛东的乘客前往

九龙湾商贸区上班；以及  

(iv)  城巴 /新巴公司备悉有关 608 号线延长至柴湾的建议，会密

切留意 608P 号线加强服务后的营运及客量情况，同时会

因应启德新发展区的人口发展及附近设施的落成和启用

情况，与运输署研究进一步提升 608 号线系列服务的可行

性，以照顾市民的出行需要。  

14.  运输署运输主任 /九龙城汤洛彤先生回应，重点如下：  

(i)  港铁东铁线过海段通车后对过海巴士路线的客量造成影

响，署方因应乘客需求的变化，按相关指引适切调整部分

巴士路线的服务，以冀更有效运用资源及反映乘客需求；  

(i i)  过海隧巴 101 号线的服务于 2022 年 7 月 11 日起作出调整，

减少一班于平日 7 时正至 7 时 15 分前往坚尼地城方向的

班次。署方于 7 月下旬亦曾于红磡海底隧道收费广场巴士

站就 101 号线服务进行调查，结果显示平日上午繁忙时间

的往港岛方向班次载客量约六成多，比 5 月中下旬的数字

有所下跌。而有关时段录得的班次间距为约  6 分钟，服务

大致上符合服务详情表的班次规定；  

(i ii )  署方已要求巴士公司密切留意各过海路线的乘客需求及

营运状况，在有需要时及可行情况下灵活调配资源，以满

足乘客需求；  

(iv)  有关更改 6F 号线行车路线的建议，由于现时 6C 及 6F 号
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线于深水埗区的行驶路线不尽相同，署方会考虑有关调整

对现时使用该路线乘客的影响及是否有替代服务等因素

再作检视；  

(v)  有关 608 号线延长至柴湾的建议，城巴 608P 号线已于 2022

年 6 月 27 日加强服务。由于有关的措施刚实施不久，署方

及巴士公司会密切留意该路线的乘客需求及出行模式变

化，再探讨 608P 号线增设来回方向服务的建议；  

(vi)  现时乘搭 608 号线的乘客亦可换乘其他巴士路线前往柴湾

及小西湾一带，并可享有换乘优惠；以及  

(vi i)  有关 208 号线服务的意见，九巴公司已于其书面回复中详

述其调查及跟进结果。署方亦已就事件要求九巴必须按服

务详情表规定的班次提供服务，适时灵活调配车辆，以维

持班次的稳定性及满足乘客的出行需求。署方会继续密切

留意 208 号线服务情况，适时与巴士公司跟进。  

15.  杨振宇委员查询 608 号线于东铁线过海段通车后的乘客量升跌

数据。  

16.  吴宝强委员表示 17 号线途经区内多间学校，惟于上下学的繁忙

时段经常出现塞车的情况，建议运输署及巴士公司检视 17 号线于繁忙时

段的需求，研究增设特别班次的可行性。  

17.  林德成委员有以下意见：  

(i)  巴士脱班的问题已持续多年，有关的问题会减低乘客乘搭

巴士的意欲，导致载客量下降，亦会影响有关载客量调查

的准确性。他认为运输署及巴士公司应借着东铁线过海段

的开通，重新检视现时调查载客量的方式，并应全面地检

讨区内各巴士线的服务水平；  

(i i)  他要求署方及巴士公司更具体地交代有关跟进巴士脱班

事宜的措施；以及  

(i ii )  他表示各委员提及的巴士路线均为区内居民日常使用的

路线，故要求署方及巴士公司更积极地考虑有关巴士路线

的调整建议。  

18.  九巴公司梁继明先生回应表示九巴公司于开学后曾就 17 号线进
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行客量调查。较早前于 2022 年 9 月 8 日进行的有关调查显示 17 号线的

客量高峰期为早上 7 时 30 分左右，部分班次会有客满的情况，但繁忙时

间的候车时间亦不会超过 7 分钟一班，整体上符合运输署要求的服务水

平。  

19.  城巴 /新巴公司尹慧娴女士回应，重点如下：  

(i)  东铁线过海段通车后，城巴 /新巴的过海路线载客量平均下

跌 15-20%，而有关 608 号线的载客量现时未有数据，将于

会后提供予各委员；以及  

(i i)  608P 号线于 2022 年 6 月起增设早上 7 时 30 分的班次后，

已有效分散原本集中于早上 7 时 45 分的班次的乘客量，

而两个班次的平均载客量约为六成半，服务水平能满足客

量需求。虽然增加班次的措施落实不久，但因应载客量逐

渐上升，城巴 /新巴公司会密切观察 608P 号线的营运，研

究于特定时间增设特别班次开往柴湾及小西湾一带的可

行性。  

(会后补注︰城巴 /新巴表示在疫情新常态及港铁东铁线过海段通车下，

巴士客量较去年第五波疫情前下跌，当中过海隧道路线的乘客量更大幅

下跌近两成，而 608 号线的载客量亦下跌约一成半。 )  

20.  运输署汤洛彤先生回应，重点如下：  

(i)  署方于新学年开始前后收到有关 17 号线于繁忙时间服务

的意见，并一直与九巴公司密切留意有关路线的服务水平

及乘客需求，九巴在有需要时及可行情况下会灵活调配资

源，以满足乘客需求，署方会继续监察有关情况；以及  

(i i)  署方一直有与巴士公司跟进巴士服务稳定性的事宜，署方

亦会定期就巴士服务进行调查，一旦发现有脱班的情况，

会根据署方的机制及程序，要求巴士公司跟进及改善。  

21.  吴宝强委员指出委员及运输署均收到投诉表示 17 号巴士线有脱

班情况，惟九巴公司却回复表示 17 号线的班次服务正常，故他要求署方

及巴士公司就 17 号线的服务进行实地调查，以更准确地评估 17 号线的

服务水平。  

22.  主席总结表示虽然现时九龙城区的铁路网络已较之前完善及方
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便，惟区内仍有不少居民无法受惠于铁路网络，依然需倚靠巴士前往各

区。大规模的巴士减班将会对部分居民带来严重不便，希望署方于调整

巴士路线时，可多从居民的角度考虑，并参考不同委员的意见。  

 

议程五  

查询九巴站牌照明系统设置准则  

(交通及运输委员会文件第 32/22 号 )  

议程十二  

要求巴士站设电子预报显示屏  

(交通及运输委员会文件第 39/22 号 )  

23.  由于议程五及十二均与巴士站设施有关，主席在征询委员的意

见后，宣布一并讨论该两项议程。  

24.  杨振宇委员介绍文件第 32/22 号，指出区内部分巴士站设有太阳

能照明系统，原意为方便乘客于晚上清晰地阅读路线资料，惟他发现巴

士站附近店铺或街灯的光线比有关的照明系统更光亮，而部分照明系统

更出现遮挡站牌资料的情况，故他查询九巴于站牌安装照明系统的准则，

同时建议九巴以其他方式安装照明系统。  

25.  林德成委员介绍文件第 39/22 号，指出于巴士站增设电子预报显

示屏可让乘客更易掌握巴士的到站时间，惟区内不少巴士站仍欠缺有关

设施，故要求巴士公司于文件内提及的巴士站及区内其他合适的巴士站

增设电子预报显示屏、上盖及座椅等设施，以改善巴士站的候车环境。  

26.  九巴公司公共事务经理梁家欣女士回应，重点如下：  

(i)  为实践减碳及迈向碳中和的目标以及方便乘客夜间查阅

路线资料，九巴公司于全港合适的巴士站安装太阳能照明

系统，九龙城区内约有 90 个巴士站设置了有关系统；  

(i i)  九巴公司已派员视察区内所有设有太阳能照明系统的巴

士站 (包括文件中提及的东沙岛街站及欣荣花园站 )，并已

对部分照明系统的设置作出检查及调整，以确保乘客能更

容易查阅站牌内容；  
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(i ii )  九巴公司亦透过政府早前的实时到站资讯显示屏资助计

划，为九龙城区内 61 个于 2016 年 3 月前兴建及有电力供

应的巴士站上盖加装巴士到站显示屏，以方便乘客候车；

以及  

(iv)  九巴公司亦会考虑自资为部分不在资助名单上但有切实

需要的巴士站进行提升服务工程。就文件中提及的巴士

站，九巴公司一直与运输署就安装显示屏事宜适切跟进，

亦已就部分巴士站的显示屏安装工程向运输署提交申请

(如宝其利街及福佬村道巴士站 )，惟部分巴士站因技术限

制包括行人路空间不足、旧式上盖设计未能支援电力供应

而未能安装显示屏 (如衙前围道及忠民街巴士站 )。  

27.  城巴 /新巴公司尹慧娴女士回应，重点如下：  

(i)  兴建显示屏的先决条件为巴士站需有上盖设施及电力供

应，同时亦需考虑巴士站的地理环境、路线数目、候车乘

客人数及空间等因素；  

(i i)  在考虑上述因素后，城巴 /新巴公司已于九龙城区内的亚皆

老街游乐场站 (马头涌道及亚皆老街 )及太子道东誉港湾巴

士站安装了实时到站班次显示屏；以及  

(i ii )  城巴 /新巴公司将来在兴建巴士站上盖时会因应环境及电

力供应等因素，考虑加设实时到站班次显示屏及座椅等设

施，为市民提供更舒适的候车环境。  

28.  运输署汤洛彤先生回应表示署方会与巴士公司就增设乘客候车

上盖及安装实时到站班次显示屏事宜保持紧密沟通，就九巴公司已提交

的安装申请，署方会加快审批进度，并会就巴士公司增设乘客候车上盖

的申请适时委托民政事务处协助进行地区咨询。日后如收到新的申请，

署方亦会尽快处理。  

29.  左汇雄委员指出爱民邨德民楼巴士站加设显示屏事宜已多次于

议会讨论，他表示该站因电力供应问题及因巴士站旁种有大树而未能加

设显示屏，他查询能否透过迁移巴士站位置以避开大树及增设电力设施。 

30.  林德成委员有以下意见：  

(i)  他希望署方可加快处理巴士公司提出的安装显示屏申请，

并尽快落实安装工程；  
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(i i)  对于部分因未有电力设施而无法安装显示屏的巴士站，他

建议巴士公司可先考虑加设上盖，方便市民候车；以及  

(i ii )  他指出红磡街市外的巴士站有多条巴士路线的乘客上落，

建议巴士公司考虑于该巴士站加设显示屏。  

31.  主席查询署方能否向各委员提供有关区内巴士站安装显示屏及

座椅等设施的工程审批或进度表。  

32.  运输署汤洛彤先生回应，重点如下：  

(i)  现时巴士公司已透过政府资助专营巴士公司安装座椅及

实时到站资讯显示屏资助的计划下于区内 147 个有盖巴士

站安装了候车座椅及于 64 个有电力供应的有盖巴士站安

装显示屏；  

(i i)  九巴公司亦会在上述计划下再于区内的 1 个有盖巴士站安

装座椅及 8 个有盖巴士站安装显示屏。  

33.  九巴公司梁家欣女士回应表示九巴公司乐意于合适的巴士站兴

建各种方便乘客候车的设施，惟有关设施能否兴建需视乎巴士站的现场

环境、技术限制及电力供应等因素。九巴公司会与不同持份者及政府部

门保持紧密沟通，如有最新消息，会向各委员报告。  

 

议程六  

有关：启德沐泰街增设的士上落客站及改善现时零配套事宜  

(交通及运输委员会文件第 33/22 号 )  

议程七  

有关：启德跑道区交通配套事宜  

(交通及运输委员会文件第 34/22 号 )  

议程八  

促请政府重启连接观塘的启德单轨项目  

(交通及运输委员会文件第 35/22 号 )  

34.  由于议程六至八均与启德交通配套及设施有关，主席在征询委员



11 

 

的意见后，宣布一并讨论该三项议程。  

35.  张景勋委员介绍文件第 33/22 号、第 34/22 号及 35/22 号，重点

如下：  

(i)  文件第 33/22 号：现时位于沐泰街的数个大型屋苑已陆续

入伙，不少居民亦已入住，惟沐泰街却未有足够的交通配

套，故希望署方能考虑于沐泰街增设的士上落客站，以方

便居民出入；  

(i i)  文件第 34/22 号：启德跑道区在不久将来将有不少大型屋

苑入伙，届时将有大量居民进出，但承丰道一带却缺乏交

通配套，他建议署方可参考之前沐安街一带屋苑的做法，

安排接驳巴士接送进出跑道区的人士来往承丰道一带及

港铁启德站及宋皇台站；以及 

(i ii )  文件第 35/22 号：启德区现时缺乏交通配套，不能便利来

往启德的人士，亦难以应付日后日益增加的交通需求。引

入单轨铁路系统可减轻目前负担过重的交通网络，并更好

地将启德、观塘及九龙湾等地区连接，同时可减少污染，

故希望相关部门考虑重启兴建单轨系统的项目。  

36.  何显明委员有以下意见：  

(i)  对土木工程拓展署未有派代表出席会议表示遗憾，认为署

方于此事宜上担当统筹的角色；  

(i i)  他表示曾于早前的会议提出以智轨电车代替单轨电车，认

为智轨电车牵涉较少基建设施，可缩短兴建时间及尽快投

入服务；  

(i ii )  他建议巴士公司考虑以多节车厢组成的快速巴士于启德

区行驶接送居民来往启德区及港铁站；以及  

(iv)  巴士公司可协助运输署就启德区的交通配套进行研究，并

向政府提交报告。  

37.  运输署汤洛彤先生回应，重点如下：  

(i)  他备悉张景勋委员有关于沐泰街增设的士站的建议，会将

有关意见向部门内负责相关事宜的组别转达；  
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(i i)  在现行的公共运输政策下，居民巴士服务 (即邨巴 )在公共

交通系统中担当辅助角色，主要在繁忙时段及常规公共交

通服务（包括铁路服务、专营巴士及专线小巴）未能提供

适当服务的情况下向指定居民团体提供服务；  

(i ii )  就居民巴士服务的安排，署方在审批邨巴申请项目时，会

考虑外围一带的道路交通情况、现有及已规划的公共运输

服务、乘客需求等因素。每一宗个案会因应申请时的上述

考虑因素，按既定机制审视营办居民巴士服务的申请；以

及  

(iv)  现时，共有三条专营巴士线 (包括九巴 5R 号线、城巴 22 及

22M 号线 )及一条专线小巴路线 (九龙专线小巴 86 号线 )往

返启德跑道区一带。为配合启德跑道区未来数年的人口增

长，署方已在《 2022-23 年度巴士路线计划》落实在 2023/24

年度新增一条往来启德邮轮码头与尖沙咀的新巴士路线、

延长城巴 20A 号线至邮轮码头及启德跑道区。署方会继续

密切监察跑道区一带各公共交通服务的运作，因应地区发

展的进度和乘客需求，适时调整或加强服务，以进一步完

善地区的公共交通服务。  

38.  城巴 /新巴公司尹慧娴女士回应，重点如下：  

(i)  现时城巴 22 及 22M 号线均全日绕经承丰道往来启德邮轮

码头及又一城、土瓜湾一带；该两条路线与城巴 /新巴多条

路线及港铁亦设有换乘优惠；  

(i i)  城巴 /新巴公司已在早前调整 22M 号线往启德方向的路线，

方便乘客前往九龙湾商贸区及香港儿童医院等地点；  

(i ii )  此外，根据已落实的「 2022-23 年巴士路线计划」，城巴 20A

号线将延长至启德邮轮码头，并途经 D3 路及承丰道，加

强启德与太子、旺角、大角咀及尖沙咀之间的联系，为启

德发展区前跑道的发展项目及承启道一带住宅项目的居

民提供直接前往油尖旺核心地区的巴士服务；以及  

(iv)  城巴 /新巴公司乐意全方位提升启德发展区的巴士服务，并

会密切留意启德发展区的人口发展，以及区内各项设施的

落成和启用情况，以加强服务满足居民和乘客的出行需
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要。  

39.  九巴公司黎嘉朗先生有以下回应：  

(i)  现时九巴设有 5R 号线来往启德邮轮码头，观塘及牛头角

一带。九巴公司会密切留意启德发展区的人口增长，适时

加强 5R 号线的服务，以应付启德区的乘客需求；以及  

(i i)  九巴公司已向运输署提交于启德区加开新路线的计划，会

与运输署及地区人士保持紧密沟通，以更适切应付启德区

的人口增长及交通要求。  

40.  张景勋委员有以下意见：  

(i)  他感谢运输署的回复，希望署方尽快落实以邨巴作为临时

措施方便居民出入启德跑道区；  

(i i)  他认为单轨项目对启德区的交通及旅游发展有很大帮助，

特别是当启德体育园落成启用后，由于体育园与启德及宋

皇台港铁站均有一段距离，单轨项目将可协助接送活动参

与者来往体育园及港铁站；  

(i ii )  单轨项目亦可协助疏导启德邮轮码头的人流，减轻其他公

共交通的负担，方便旅客前往市区；  

(iv)  他认为单轨项目可以根据不同区域的交通流量以高架及

路面的混合模式发展及运行，有关发展方式的造价及营运

成本会比原先估算更低；  

(v)  他表示发展单轨项目与推广步行并无冲突，届时可考虑以

自动行人通道或行人天桥的方式接驳单轨列车车站及九

龙湾牛头角一带。而日后亦会有天桥由启德邮轮码头连接

观塘区，可供市民使用单车及步行。他认为单轨项目的落

成可有助达致启德区交通多元化的目标；  

(vi)  他指出即使水上的士恢复正常运行，首班船开出的时间为

上午 11 时正，而且上船的地点远离住宅区，故认为有关的

安排只方便旅客，却未能令上班的市民受惠，要求有关局

重新检视；以及  

(vi i)  他对土木工程拓展署没有派代表出席会议表示失望，并要

求部门研究单轨项目对启德区及香港的发展的效益，考虑
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重新展开研究有关项目的可行性。  

41.  左汇雄委员表示有关启德单轨项目的咨询及讨论已进行了十年

以上，政府亦投放了不少资源进行研究，认为政府以成本效益不足为由

搁置项目的做法不合理。他建议本届政府应考虑重新展开项目，并研究

以较低成本的发展方案，更好地发展启德区及为居民谋福祉。  

42.  何显明委员有以下意见：  

(i)  他指出土木工程拓展署于书面回应中鼓励市民于启德发

展区内多使用单车作代步工具，惟单车停泊处的规划、兴

建及其衍生的单车违泊问题均不属于署方的负责范畴，批

评署方推卸责任；  

(i i)  他表示启德的单轨项目早于十多年前提出，现时署方却以

成本高昂为由搁置项目。他认为应要求当时提出计划的官

员解释当年提出有关项目的原因及要求对其问责；  

(i ii )  署方表示兴建专线模式的现代电车系统将占用现有道路

的行车线，有机会造成路面挤塞，惟他指出现时增加其他

公共交通班次的做法同样会令更多车辆占用行车线及造

成交通挤塞，质疑署方的回应自相矛盾；以及  

(iv)  他要求土木工程拓展署派代表出席下次会议回应有关启

德发展区的各项议题。  

43.  主席有以下补充：  

(i)  他希望各有关部门可整合委员的意见，并向土木工程拓展

署转达；以及  

(i i)  他理解跑道区的位置偏远，增加公共交通班次有机会增加

附近一带路面交通的负荷，故他建议运输署可考虑以短期

交通安排的方式应付启德区日渐增加的人口及交通需求，

他特别提到水上的士及观塘街渡服务，建议署方可改善有

关的交通配套安排，方便启德的居民使用，以减轻他们对

路面交通的依赖。  

44.  运输署汤洛彤先生回应已备悉各委员对启德发展区交通配套的

意见，会于整合后向部门内负责的组别转达。  

45.  城巴 /新巴公司尹慧娴女士回应表示会继续与运输署就 20A 号线
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延长至启德邮轮码头事宜保持沟通，并适时向各委员报告最新的进度。  

46.  九巴公司黎嘉朗先生重申会就加强启德邮轮码头一带巴士服务

事宜与运输署保持紧密沟通。  

47.  张景勋委员要求于下次会议续议议程八。  

48.  何显明委员建议城巴 /新巴重新检视于启德区内的运作模式，认

为可考虑以多车卡式组成的专线巴士方式运行，以提高载客量。  

49.  主席表示将于下次会议续议议程八，并指示秘书邀请土木工程

拓展署代表出席会议。  

 

议程九  

要求于广播道增设班马线行人辅助过路设施  

(交通及运输委员会文件第 36/22 号 )  

50.  何显明委员介绍文件，建议于百乐园及逸珑对出的广播道增设

斑马线，以保障行人，尤其是行动较缓慢的长者、小童及残疾人士之安

全。他亦建议于广播道近路德会教堂及广播道游乐场的路口近交通灯路

段增加栏杆，防止行人不使用行人过路处横过马路。  

51.  运输署工程师 /九龙城陆雅仪女士表示已备悉委员的意见，署方

已就加设过路处的位置展开研究，并会于觅得合适地点后作公众咨询。  

 

议程十  

近日收到市民反映的九龙城区交通问题，要求警方加强巡查及执法  

(交通及运输委员会文件第 37/22 号 )  

52.  何显明委员介绍文件，表示收到市民反映区内的不同地点均出

现违泊及车辆阻塞交通的问题，要求警方跟进。  

53.  香港警务处九龙城区交通队主管伍志成先生有以下回应：  

(i)  九龙城警区人员一直关注区内的交通情况，并会以定时及

不定时的执法策略对违例车辆进行检控；  

(i i)  于 2022 年 1 月至 7 月，九龙城警区在区内共发出 111 355
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张违例车辆定额罚款告票。除了多重式告票检控外，九龙

城警区亦会即时拖走导致道路严重阻塞的车辆。在 2022 年  

1 月至 7 月期间，九龙城警区一共拖走 164 辆对道路造成

严重阻塞的违例车辆；  

(i ii )  警方亦会配合使用流动录像执法，严厉打击违规行为，改

善驾驶人士的不良驾驶态度；以及  

(iv)  九龙城警区人员会持续留意有关道路的交通情况，并已设

立档案专队，由专队人员持续跟进。警方会继续监察文件

中各地点的交通情况，并会根据警队的「重点交通执法项

目」，对违例车辆采取适当的执法行动，以确保道路安全及

交通畅顺。  

议程十三  

在香港眼科医院的行人通道加建上盖初步设计方案  

(交通及运输委员会文件第 40/22 号 )  

54.  万利仕 (亚洲 )顾问有限公司副项目经理邓伟贤先生介绍文件及

工程内容，重点如下：  

(i)  政府在 2019 年施政报告附件中宣布会逐步为连接公立医

院的行人通道加建上盖设施。经咨询医院管理局后，运输

署建议于香港眼科医院正前方的亚皆老街东行方向的行

人路段加设一条长约 60 米的上盖，为往来医院及附近巴

士站的市民营造舒适的步行环境；  

(i i)  工程将会移除现时位于医院正前方的亚皆老街 (东行方向 )

行人路上的两个民政事务总署休憩上盖、一个巴士站上

盖、一个香港电讯电话亭及两棵黄金蒲桃树；  

(i ii )  所有被移除的巴士站相关设施，如液晶显示器、巴士路线

资讯牌及长椅将会适当地重置；  

(iv)  该行人通道上盖将采用全不透光物料 (如全铝制包层 )，以

加强上盖的遮荫效果；以及  

(v)  主体工程主要包括地基、上盖框架结构安装及相关的机电

工程。如有需要，在施工期间会实施臨时交通安排，围封

部分现有的公共行人通道及行车道，以进行及配合施工。
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有关的臨时交通安排会按《道路工程的照明、标志及防护

工作准则》及其他相关的标准设计及实施，以保障公众安

全。加建工程并不涉及主要的交通改道，因此预期工程对

交通的影响轻微。  

55.  左汇雄委员有以下意见：  

(i)  他表示支持此项工程；  

(i i)  他指出该位置的阳光猛烈，希望完成后的上盖除不透光

外，亦能达致遮荫的效果；  

(i ii )  他表示由于现时使用手提电话已非常普及，电讯公司长远

的目标亦会逐步移除电话亭，故建议可移除受工程影响的

电话亭，并不用重置；  

(iv)  他建议可考虑于上盖加设太阳能收集板、USB 充电站等设

备。  

56.  何显明委员有以下查询及意见：  

(i)  他查询工程完成后的上盖会否设有照明装置；  

(i)  他查询会否效法伊利沙伯医院，将上盖延伸至医院的出入

口，令香港眼科医院的使用者更能受惠于此项工程；  

(i i)  他查询上盖完成后，会否开放部分空间予巴士公司作展示

车务及路线资讯之用；以及  

(i ii )  他查询如于上盖加设太阳能板，太阳能板收集的电力能否

为有关的巴士站提供足够电力。  

57.  主席提出以下查询及意见：  

(i)  他查询计划兴建的上盖是否已覆盖整条行人路的候车设

施；以及  

(i i)  他向路政署查询会否考虑于相关的巴士站及小巴站增设伸

缩式座椅及到站显示屏等关爱设施，以方便长者及残疾人

士候车。  

58.  路政署高级工程师 12/专责事务欧阳慧芯女士回应，重点如下：  

(i)  工程选用的物料并不透光及有隔热效能，可有效达致遮荫
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效果；   

(i i)  就电话亭的处理方式，署方正与电讯公司商讨，并会视乎

电讯公司及市民的需要，决定移除或重置该电话亭；  

(i ii )  上盖将会设有足够的照明系统，确保有充足亮度照亮行人

路；  

(iv)  署方现正与香港眼科医院讨论将上盖延伸至医院出入口的

可行性，香港眼科医院仍在考虑有关的建议，署方会继续

就有关事宜与医院保持紧密沟通；   

(v)  工程完成后，上盖将会完全覆盖香港眼科医院于亚皆老街

对出的现有候车设施；以及  

(vi)  现时巴士站设有的长椅等设施在工程完成后将会保留，署

方会视乎是否有足够空间，决定是否加设更多长椅或增设

可伸缩式的椅子。  

59.  万利仕 (亚洲 )顾问有限公司邓伟贤先生有以下补充：  

(i)  他重申上盖工程完成后将可达到遮荫的效果；  

(i i)  由于通讯事务管理局及相关政府部门对电话亭的数目有

一定要求，故现时仍与电讯公司商讨电话亭的处理方式；  

(i ii )  他会与路政署商讨，研究于上盖加设太阳能板以为巴士站

提供电力及 USB 充电设施以方便市民的可行性；   

(iv)  上盖设有照明系统，初步打算会参考香港眼科医院使用的

照明设施设计，并确保其位置及亮度不会干扰驾驶人士及

影响交通；  

(v)  医院管理局知悉上盖延伸至香港眼科医院出入口的建议，

会继续与医院管理局保持沟通；  

(vi)  现时设置于巴士站的各种关爱设施会尽量保留，如在工程

完成后的空间许可，会考虑增设更多座椅；以及  

(vi i)  由于涉及不同的维修单位，按现时的设计，巴士公司的车

务资讯设施将会以独立结构的方式于车站的合适位置展

示。  
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60.  路政署欧阳慧芯女士回应表示署方的技术部门会与巴士公司及

运输署讨论展示车务及路线资讯的方式，希望能以最适当及简洁的方式

整合及展示相关资讯，方便候车的市民。  

61.  主席总结表示整个计划的最终目标为便利市民，因此不应计较

公营及私营机构在维修程序的分别，他希望路政署于工程筹备阶段时与

运输署及巴士公司商讨，于整个上盖覆盖的路段设置更多便利市民的设

施。  

 

议程十四  

其他事项  

62.   委员没有其他事项提出。  

下次会议日期  

63.   主席宣布下次会议日期为 2022 年 11 月 3 日下午 2 时 30 分，截

止提交文件日期为 2022 年 10 月 19 日。  

64.   主席在下午 4 时 02 分宣布会议结束。  

 

本会议记录于 2022 年 11 月 3 日正式通过。  

 

 

 

 

                                 

                     主席  

 

 

 

 

                               

                     秘书  

九龙城区议会秘书处  

2022年 11月  


